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读者来信

查处垃圾短信

应“斩草除根”

据《齐鲁晚报》12月2日报道，两
个非法基站在威海高区和乳山市区
偷偷向外发布广告信息时被查获。
公安机关以涉嫌破坏公用电信设施
罪将三名发送垃圾短信者刑事拘
留。

看到这样的消息，真是大快人
心！最近几年手机更新换代快，垃圾
短信的发送技术也跟着“翻新”。这
些“不请自来”的广告频频出现在手
机屏幕上，干扰了人们的正常生活。
比方说，正在等一个紧急电话或短
信，手机响了，打开一看是个售楼广
告，让人哭笑不得，却也无可奈何。

报道中提到，违法者使用的基
站设备一般都是花钱通过网络等非
法渠道购买，架设在私家车上，再把
车停放在商场等人流量较大的地
方，向外“强发”垃圾短信，不仅严重
干扰了周边正常的通讯网络，有些
短信内容还涉嫌诈骗。此前就有媒
体报道，有犯罪分子群发“把房租汇
到某某账号”，不少人被骗走钱财。

对于发送垃圾短信的非法基
站，就应该发现一起打击一起，让违
法者心有忌惮。当然我们也更期待，
相关部门能够一追到底，查到制造、
销售这些设备的人，彻底斩断非法
基站背后的利益链，还手机用户一
个清净的生活空间。

至于那些出钱雇他人群发广告
的企业，在依法依规接受处理之外，
自己不妨也想想，是不是还有更好
的促销策略。铺天盖地的信息轰炸，
未必真能起到正面效果，相反，企业
形象很可能因此遭到破坏。

(读者 吴越)

律师伸援手让群众用法更方便
张榕博

假如不是法律援助中心的律
师走到身边，或许汶上县73岁老
人郭凤兰永远都不敢去想，用了3

个月左右时间就被认定为烈属，
与牺牲60多年的生身父亲王凤来
在亲属关系上实现了“团聚”。(本
报今日A05版)

在这样一桩过程坎坷的民事
诉求中，负责法律援助的律师无
疑起到了关键性作用。对于报道
中的那位老人以及埋藏在她心中
的回忆，通过律师对法律知识的
运用，变成了一系列证据和证言，
让看似复杂的寻亲过程变得条理

清晰，最后又运用法律的权威鞭
策职能部门不要“懒政”，完成了
一件或许很多人都会觉得不可能
完成的任务。

遗憾的是，在现实生活中，
不少人对法律还存在一定的畏
惧心理，遇到事情也不愿意走法
律途径，甚至把上法庭当成“丢
人”的事。实际上，早在党的“十
五大”期间，“依法治国”的理念
便已提出。2 0 1 3年，新一届国家
领导集体履职后，也多次提出要
建设法治国家、法治政府、法治
社会。笔者认为，法治社会最重
要的特征，便是越来越多的人开
始崇尚法律的权威，越来越多的

法律法规替代了人为裁判，而作
为运用法律的专业人士，律师也
会越来越多地参与到社会生活
的方方面面。

在党的十八届三中全会通
过的《决定》中，健全国家司法救
助制度，完善法律援助制度，发
挥律师在依法维护公民和法人
合法权益方面的重要作用等内
容被明确写入。而在现实生活
中，也有不少法律援助律师活跃
在为老年人维权、为中小微企业
免费“法律体检”等工作中，有些
村镇甚至做到了每1 0户村民就
有一名联络律师，可以随时进行
法律咨询和援助。

为了进一步拉近律师与百姓
之间的距离，我省近期还推出了
相关补贴办法，提高全省律师法
律援助的补贴额，并建立补贴标
准动态增长机制。这大大调动了
律师的办案积极性，也为百姓寻
求法律援助减轻了负担。

在了解法律知识、运用法律
维权的过程中，律师的作用相当
重要，对一些弱势群体来说，完善
的法律援助制度更是不可或缺。
在弘扬法治的过程中，需要有更
多的律师积极履行职责，投身法
律援助事业，成为普通群众与法
律之间的“润滑剂”。
(作者为本报时政新闻中心记者)

用好国资收益，重在保障民生

近日，我省下发《关于进一步
完善省级国有资本经营预算有关
事项的通知》，从2014年起，在扩大
省级国有资本经营预算实施范围
的同时，分类收取并适当提高省属
企业国有资本收益收取比例。其
中，黄金、煤炭等资源型企业，按企
业税后利润的15%计算交纳。(本报
今日A03版)

在完善国有资产管理体制方
面，党的十八届三中全会《决议》明

确指出，“提高国有资本收益上缴
公共财政比例，2020年提到30%，更
多用于保障和改善民生。”我省扩
大省级国有资本经营预算实施范
围，提高省属企业国有资本收益比
例，既是用行动贯彻中央最新决
定，也符合普通群众的切身利益。

众所周知，在社会主义市场经
济体系下，国有资本是属于全民共
同占有的资本，从资产收益人的角
度来讲，国有资本的增值部分理应
由全民共享。然而长期以来，一边
是掌握大量国有资本的国企，屡屡
被爆出高福利、年底突击花钱等现
象，一边是养老、教育、医疗等社会
公共服务存在财政缺口，国有资本

在承担社会责任方面饱受质疑。如
何让国有资本在保障民生方面发
挥更多的积极作用，一直是相关职
能部门力图解决的问题，我省适度
提高省属企业国有资本收益收取
比例的做法，值得肯定。

相比其他省份，进一步完善省
级国有资本经营预算，对于我省有
着更重要的意义。从所有制结构上
看，山东国有企业数量较多，在全
省经济总量中比重较大，按照《山
东省国资委2011—2013年主要工
作计划》，省管企业资产总额和实
现利润将在2013年达到1 . 2万亿和
900亿元。但在本次扩范围、提比例
之前，我省与中央及其他省份相

比，收取比例明显偏低，这也就意
味着，国有资本收益在保障民生方
面的作用没有得到充分发挥，还有
很大的提升空间。也正因如此，我
省完善省级国有资本经营预算的
各项举措，受到了广泛关注。

当然，国有资本经营预算的完
善是系统性的，《通知》之外还需要
一整套实施细则，以确保每一笔
纳入公共预算的国有资本收益，
都能用在“刀刃”上。人们希望看
到的是，这些上缴财政的国有资
本收益，既能推动我省省属企业
的改革改制以及经济结构调整，
又能给普通群众的生活带来实
实在在的改善。
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